

LA VOZ DE LIÉBANA

SEMANARIO DEFENSOR DE LOS INTERESES GENE

Inscripto como artículo de segunda clase en las direcciones generales de correos de M

Sr. D. Eduardo de la Pedraja.

Santander,

PRECIO DE SUSCRIPCION

En España 6 pesetas anuales
En el distrito 6 pesetas anuales
En provincias 8

PAGO ADELANTADO**DIRECTOR-PROPIETARIO**

DON MARIANO FERNÁNDEZ RÍO

PRECIO DE SUSCRIPCION

En Ultramar Cuatro pesos anuales en plata española.
PAGO ADELANTADO

POLÍTICA REGIONAL

DECÍAMOS AYER...

Con un retraso involuntario vamos á cumplir la palabra que teníamos empeñada á nuestros lectores (desde hace meses, cuando pedímos á los secuaces de Carande que no dimitieran entusiasmos ni confianzas y que hicieran día á día profesión de fe en el gran amigo muerto, manteniendo inextinguible el ideal de sus luchas de honradez y de regionalismo). Hablamos entonces de un sucesor en la jefatura, cuyo nombre no podíamos publicar pero cuyos prestigios nos constaban de modo indudable, al cual prometímos seguir sin vacilaciones, no atendiendo á más que al enemigo que tuviera en frente en la campaña anticaciquista. Y ofrecimos dar á conocer en tiempo oportuno el nombre y los proyectos del candidato á la representación en Cortes del distrito de Cabuerniga.

El público sabe que la caballerosa personalidad que se transparentaba en nuestro artículo, desistió espontáneamente de su empeño, no hallándose con fuerzas suficientes para la magnitud de la pelea, difícil para él que era extraño al distrito. Hoy podemos decir sinceramente que nos place aquel desistimiento en cuanto vió á evitar posibles fraldades de una parte, y más que probables imprecisiones de *cuerismo* por otra, todo ello explicable por el desconocimiento mutuo en que hubieran hallado al comienzo de la campaña representantes y representante.

También sabe el lector que en aquellos mismos días se lanzó otra candidatura, la de don Leopoldo Gutiérrez y Baibás, que ha sido la que, en definitiva, prevaleció, previa consulta leal y honrosa de las altas personalidades directoras de la política á la voluntad del cuerpo electoral del distrito. Y claro es que buscándose, con ésta con luota laable de los de arriba, la adhesión más ferviente de los de abajo, piedra angular de la disciplina, —que no es posible sino á condición de respetar movimientos y propensiones de los subordinados madurados en el más próximo contacto y en el mas directo y fiel conocimiento de las necesidades y de los intereses de una comarca,— la opinión habrá de favorecer y pronunciarse por el señor Gutiérrez, que á sus grandes méritos personales y á sus excelentes condiciones de lugador, uno de los muy estimables de ser natural y vecino de uno de los pueblos del distrito y de conocer á fondo, por sus largas temporadas de residencia en él, la situación de los partidos contendientes, la obra funesta y agobiadora del caciquismo pseudo-liberal, la intensidad y la extensión de los problemas económicos y de cultura planteados en nuestros pueblos, y las soluciones que una política realista, de honda raigambre *nacional*, puede ofrecernos con la seriedad y el prestigio que se abonan en sus más recientes etapas de gobierno.

Don Leopoldo Gutiérrez y Baibás, hijo

segundo del ilustre tocólogo Conde de San Diego, es montañés de pura cepa, por su estirpe, por su nacimiento y por la afición. Abogado cultísimo y muy joven, y de posición independiente y elevada, comienza ahora su carrera política, en la que no es descabellado predecirle muy lejanos triunfos. Está afiliado al partido conservador y cuenta su candidatura con el decidido y entusiasta apoyo del señor Maura y de todos los demás prohombres del mismo. Personalmente ejerce gran influencia en buena parte del distrito, como mantenedor que es de la tradición bienhechora de una ilustre casa de Cabezón de la Sal. Y, por de contado, todas las personalidades conservadoras de la Montaña le apoyarán sin regate.

Mas de antemano puede asegurarse que en torno de la figura prestigiosa del señor Gutiérrez, como antaño en pos del inolvidable Carande, se agruparán no solamente sus correligionarios, los unidos por común denominador de las doctrinas, sino la muchedumbre heterogénea de los que sintieron alguna vez la sonroja de soportar, neutrales ó serviles, temerosos siempre de un daño egnista, el espectáculo inveterado de uno de los caciquismos rurales cuyos últimos desatinos de decadencia constituyen una afrenta de las costumbres en la España del siglo XX.

Ya tienen, pues, un guía y un caudillo los que lloraron la ofrenda en que dejaron la pérdida del gran lebaniego. Carande no quiso hacer apología, ni vajido de medro personal de aquella lucha infatigable contra los enemigos de su pueblo en la cual le sorprendió la muerte. Laboraba por un ideal, y cuantos se llamaron sus amigos, lo mismo que el que hoy aspira á sucederle y á continuar su obra de depuración de la política, tienen el deber de no cejar. Y persiste en mantener incólume la orientación de una campaña y la honradez en sus procedimientos.

Nosotros podemos atrevemos á indicar á todos cual sea el camino en esta segunda etapa, que no es sino prolongación del seguido en la primera, porque humildemente, pero con firmeza, fué *La Voz* quién primero señaló en vez alta en donde y por quienes se venían cometiendo injusticias y abusos. Recuérdese que antes de que surgieran en la pública lid los partidos actuales, es decir, sus organizaciones de hora, antes aun de que Carande hiciese el sacrificio de sus energías y de su bienestar en pro de su región, *La Voz de Liébana* inició campañas, que desde entonces ha sostenido siempre, contra el caciquismo, sin otras armas ni otra base que las de la verdad, ni otras miras que la defensa y el fomento de los intereses del país.

A título de talón, y eso basta, ofrecemos no qualificarnos más en la censura ni en el ataque honra lo allí donde se trat

de extirpar una raíz grande ó pequeña del caciquismo que todavía hoy mantiene apariencias de vigor y de fuerza en la comarca. Por lo mismo nos parece inútil advertir, porque no lo tememos, que no toleraríamos á nadie, de ninguna manera, que sustituyese un mal por otro mal idéntico aunque con etiqueta diferente.

Para lo primero, ó sea para garantía de nuestro leal ofrecimiento, nos remitimos á nuestra labor modesta y decidida. Para lo segundo, es decir, para velar por la integridad y los procedimientos de Carande, y mantenerlos, de Carande anticaciquista, de Carande regionalista, de Carande austero, nos bastaría con invitar á cualquier hora la conciencia propia y las ajenas, en ninguna de las cuales, indudablemente, desilustrará el tiempo lo más mínimo ni un solo rayo moral de la imagen vigorosa, ni el recuerdo fervoroso del denodado precursor.

Notas Cubanás

De variadas pueden calificarse las siguientes «Notas» dada la calidad de los asuntos que en ellas voy á tratar, habiendo tomado buena parte en todos ellos importantes miembros de la colonia lebaniega de Cuba, voy á dar comienzo por las elecciones efectuadas el pasado Diciembre en el Centro Montañés (acompañó la candidatura triunfante) donde salieron electos seis de nuestro partido judicial.

estaban para hacerles los honores de la casa, desde allí y en los mismos vehículos fuimos á la histórica loma de Monserat de donde se nos había preparado un succulento almuerzo, que merecía los honores de banquete. Antes de dar comienzo fuimos invitados á entrar á visitar las reliquias que atesora esta magnifica Iglesia y á presencia de un bonito estandarte de nuestra provincia depositado en el coro, se nos rogó que cantáramos algo, accediendo á estos deseos, acompañados por el armonium, fué cantado el final de «Tardes Montañesas», lo que nos valió la primer salva de aplausos á pesar de lo sagrado del lugar y la entusiasmo montañés de nuestros paisanos de Matanzas el que nos saludaba!

A la una de la tarde nos sentamos á la mesa, comimos unos 180 comensales contándose entre ellos todo lo que vale y representa el Matanzas, reinando durante el almuerzo una completa alegría, por hallarnos reunidos tantos montañeses y en un sitio que guarda tanta analogía con nuestra adorada «tierra».

Para la función teatral y desde la Habana asistió el Presidente del consistorio habanero, descendiente de montañés y socio fundador del Centro Montañés, acompañado de dos vocales y del Presidente del mismo, lo que fueron cumplimentados á su llegada al teatro por las principales autoridades matanceras.

La interpretación de las obras puestas en escena, lo mismo que las cantadas por el Orfeón, fueron aplaudidas por la numerosa concurrencia la que premió de ese modo



Grupo de entusiastas lebaniegos que concursaron á la gira organizada por los distinguidos paisanos Srs. Calixto Madrid y Simón Cabo, el dia 28 de Enero en los terrenos del famoso Parque Palatino de la Habana.

(En el centro de la primera fila, el Sr. Cabo, y en el extremo izquierdo de la tercera, el Sr. Calixto Madrid y su Sra. esposa.)

El último día de año, se llevó á cabo una excursión á Matanzas, por los elementos que integran el Orión Montañés de la Habana, con el objeto de tomar parte en una función por la noche en el Teatro «Santo» de aquella Ciudad.

De los agasajos que fuimos objeto, sería pálido todo cuanto yo pudiera expresar, solamente diré que esa día no quedó en casa un solo montañés de los residentes en aquella bella Ciudad, acompañándome en automóvil desde el paradero de la estación hasta el Casino Español, donde depositamos la bandera y besquiamos con vinos y pastas los miembros que allí

do el esfuerzo que para nosotros representaba tomar parte en la citada fiesta y lo costoso que resulta para una entidad de esta índole hacer esta clase de viajes.

El Domingo 28 y en el mismo lugar de costumbre «Parque Palatino» después de dos meses de descanso se llevó á efecto otra Gira, con mayor afluencia de concurrentes que en las anteriores por mi describir.

A esta asistió el veterano periodista director del Eco Montañés Sr. Guillermo Soberón, quien se mostraba sorprendido por la cantidad de romeros y por la calidad de las romeras entre las que pude

anotar se contaban las siguientes: Mrs. y Srtas. Josef García de Madrid, Pura García, Josef Sobaler, Librada B. Zanillo, Natalia San Juan, Dominic M. Z., Pedro Martín, Felicidad Algoiti, Dolores Leutito, Primitiva B. Zanillo, Leonor B. Zanillo, Ana Sierra, Agustina Alonso, Adelira Cernuda, Rosario Fernández, Consuelo Otero, Dolores Otero, Guadalupe Gómez, Isolina Guerra, Teresa Méndez, Manuela Valledor, Jesusa García, Enriqueta Uriarte, Ildefonsa Llorente, Amelia Díaz, Clotilde Cavada, Concha y María Zaragoza.

Sres. Calixto Madrid, Luis García, Nicasio Pardo, José Muñiz, Cándido Martínez, Alejandro Cistó, Lorenzo González, Benito Polanco, Manuel Porto, Severiano Soverón, Mariano Campo, Constantino Alonso, Manuel Alonso, Vicente Sánchez, Segundo Navia, José Manuel Fernández, Ramón González, Sebastián García, Prudencio Torre, Santos Soverón, Ramón Fuentet, Pascual Santibáñez, Pío Fernández, Félix Galván, Miguel Díez, Tomás García, Hermógenes Alonso, Carlos Fernández, Ángel Alonso, Claudio Valdés, Vicente Bayón, Rafael Marín, Manuel Berros, Domingo Trueba, Ángel Fernández, Gregorio Gómez, Ángel Blanco, José Méndez, José Blanco, M. Rodríguez y José García.

A las 5 en punto de la tarde se sirvió la merienda, para la que se habían traído expresamente castañas de Peñalba, encargadas por Francisco Viana, chorizos de Argüelles y las uvas eran de tal calidad que no tenían nada que envidiar a las de la Roja de Armaño.

Todo ello, lo mismo que las magníficas empanadas, fueron rociadas con la incomparable cerveza, obsequio de la fábrica «Palatino», la mesa fué servida por el incesante Calixto Madrid al que acompañaban los señores Pío Fernández y Severiano Soverón.

Antes y después de la citada merienda se riñó como siempre culto a Telesforo, no cesando un momento la animación, entre las parejas que sobresalieron podemos anotar a la señorita Ana Sierra y Prudencio Torre, lo mismo que a la simpática Enriqueta Uriarte manejando la pandeira, todos ellos harían un brillante papel en cualquier romería de la montaña.

Ya bien entrada la noche comprendimos el regreso a esta capital, en medio de la alegría y entonando los cantares de ahí, recorriendo las principales calles de la población y dando vivas a Liébana a La Voz y a V. querido director; pues aquí son innumerables las simpatías que despierta su bien redactado periódico.

Como dentro de poco se ha de celebrar otra fiesta ya procuraré tenerle al corriente de lo que en ella ocurrir, pues dados los preparativos promete dejar famositas a estas.

Hasta entonces queda de V. su muy atento y paisano S. S.

SIMÓN CABO

Habana Febrero 7 1911.

La ganadería de la Provincia

¿Tiene esto alguna importancia para nosotros? Inmensa.

Todos los veranos mueren en los pueblos donde la mayor parte del año viven los ganados, un número considerable de estos atacados de la enfermedad que los ganaderos y pastores conocen con el nombre de baceria (carbunculo bacteriano) pues esto estaría totalmente evitado si nos habituásemos a la práctica de las inoculaciones preventivas contra esta enfermedad. Evidentemente son los resultados obtenidos por el método pasturero con sus dos vacunas, la más atenuada y la menos atenuada, vacunas que se pueden obtener en los laboratorios que a las preparaciones de estas se dedican.

No son monos los resultados favora-

bles de la vacuna Chauveau con una sola inoculación de virus atenuado por el oxígeno con hidróxido.

Una y otra inoculación son de fácil técnica.

Lo mismo que con la anterior enfermedad nos ocurre con la ferrea (carbunculo bacteriano) que también con lamentable frecuencia hace pesar en nuestros ganados rues como aquella tiene su vacuna preventiva, licaz con las inoculaciones primera y segunda viricas. Estas se obtienen en jolvo, su técnica es más complicada que la de las anteriores y solo pueden ser practicadas con éxito por los técnicos. Igualmente sucede con la epizootia (perineumaria o lativa epizootica) enfermedad que parece que ha tomado entre nosotros cierta doceidad y contra la que nada hacen, si no exceptua la mitad de sus estragos pero sin decidirnos á hacer frente.

Intentar la inoculación de nuestros ganados contra estas enfermedades no es ir en busca de lo desconocido, es ir tras el éxito obtenido por quienes nos están enseñando el canino y tan positivos resultados han obtenido, que concepcionan esta medida preventiva como la mayor garantía de su riqueza bovina. Digálo sino el ganadero gallego dordo con plausible rapidez para toda la región se extiende el procedimiento y el ganadero reacio y rutinario agarra á las vacunas como medio de salvación, imitándolas y pronto como él empieza a ver los beneficios de tal decisión. Consagrado esté, ya hemos dado un paso de gigante y tendremos los resultados de una importante mejora.

Para ir a esto hace falta que las personas cultas de que antes hablábamos preparen al ganadero rural, que le convengan, que le hagan ver la verdad de lo que le aconseja la ciencia, que le preparen para recibir esas innovaciones en su rutina pues si la preparación de aquel no permitemos entrar en estas empresas, es un elemento del que hay que disponer. Es preciso predicarles, ayudarles, daries facilidades para que vaya donde le queremos llevar y en el momento que empieza a ver los beneficios ya se hará aficionado a estas prácticas, él irá á buscarlas.

No olvidemos la educación del jaqueño productor, esta empresa necesita el concurso de todos con unos cuantos decididos, pero aislados no salimos del paso.

Tomemos el convenimiento absoluto de que cumpliendo los receptos expuestos (cuya ampliación en detalle tendremos el gusto de hacer si vemos que estas notas son aceptadas como buenas) y con un método de reproducción adecuado á lo que exigen nuestras circunstancias pronto sería un hecho el mejoramiento de nuestra riqueza bovina y está formaría en primera fila entre las de su especie que viven en nuestra provincia; contamos con medios para llegar hasta ahí.

Restaños hablar de la cuestión batallona, la que por su importancia exige una completa armonía de pareceres y sin embargo en la que estos difieren, en la que cada uno defiende su idea con gran entusiasmo, entusiasmos que dificultan, enfocan y complican un problema en el que se exige que todos estemos de acuerdo; tales la mejora de su riqueza bovina.

1.º Quisiéramos tratar de la cuestión con imparcialidad absoluta, sin apasionamientos, dando á cada método lo suyo, sin forzar la nota ni en pro ni en contra de ninguno de ellos.

El pliego está entre los dos conocidos con el nombre de método por selección y método de cruzamiento.

Ámbos son buenos como tales métodos. Por medio de uno y de otro se han conseguido tipos, variedades y razas que han sido y son la admiración de los buenos aficionados y que han rendido considerables beneficios al productor, pero la aplicación de uno y otro método no ha de ser

caprichoso, está supeditado a multitud de circunstancias.

El que un ganadero del país X haya conseguido resultados admirables con el método por cruzamiento no es decir que éste sea indiscutiblemente el mejor en todos los casos o al contrario si estos resultados los obtuvo por el método por selección. Habrá que ver las circunstancias en que uno y otro fueron practicados. En determinadas condiciones tendrá aplicación uno de ellos cambiadas aquellas la intervención es del otro.

Nosotros nos declaramos francamente partidarios para el si que nos promete mos en seguir el método por selección progresiva dentro del tipo indigo. A precisamente tanto lo en cuenta estas determinadas condiciones de que acabamos de hablar.

No lo hacemos arbitrariamente, parecen semejante lo que lleva: se dice si desprudoso es nuestra pretensión. Espondremos las ventajas del método por selección al juzgar el método de cruzamiento cuya intervención no creemos por ahora conveniente.

Hemos pretendido demostrar que las altitudes de nuestros bovinos son variadas e importantes, pero que necesitamos mejorarlos y que dadas las condiciones de nuestro suelo, estado agrícola etc., etc., podemos pensar en la importación de razas extranjeras.

Si todos admitimos esto, que creo no habrá inconveniente en admitirlo, ya no lebemos pensar más que en perfeccionar nuestros bovinos por ellos mismos.

Los caracteres étnicos de nuestras razas decíannos que eran inconstantes y que tenían aptitudes de las que podíamos esperar mucho, que teníamos tipos de condiciones morfológico-dinámicas y de actualidades individuales sobresalientes pero que ni aquellas ni estas se repetían.

Ha aquí porque está justificada la intervención del método por selección progresiva.

Uniendo dos tipos de sexo, diferente escogidos, pero escogidos con esmero que reúnan esos caracteres que tengan constancia pero si valor, seleccionando entre los productos de esta unión los que ostentasen estos caracteres que nos convierte fijos, no tardaremos en haberlo conseguido y entonces se transmitirán de uno a individuos á otros con regularidad. La herencia se encargará de perpetuarlo.

Decíamos en otra parte de este trabajo que debíamos poner los ojos en el perfeccionamiento de la aptitud lechera que muchas de nuestras vacas lecheras poseen y estamos en el lugar de poder indicar como lo conseguíramos con la intervención de este método.

(Se continuar)

El chopo en la fabricación del papel

En el presente año adjudicará la Sociedad Económica de Amigos del País de Liébana, como en años anteriores y previo anuncio de las bases (que ahora sería ocasión de publicar para estimular de los que hayan de hacer nuevas plantaciones) varios premios á los repobladores del arbolado en la comarca. Como, á no dudar, habrá presentar en dicho concurso, como es costumbre, muchos lebriegos conocedores de la trascendencia social y económica del árbol, queremos anticipar datos y conocimientos útiles que puedan inclinar el ánimo de los repobladores hacia especies arbóreas determinadas. Tocan hoy hablar del chopo, si bien conocido y estimado en nuestros pueblos por sus excelentes condiciones maderables, totalmente desconocido en otro aspecto riquísimo de su producción, como primera materia para la floración industria del papel.

El consumo del papel aumenta de día en día de un modo verdaderamente enor-

me y, por lo tanto, el consumo de la materia prima aumenta en la misma proporción. A diario se observa que la producción literaria y científica es mayor, y es llegado el caso de pensar en el abaratamiento del papel.

La mejor madera para la industria papelera es, sin disputa, la del chopo, en sus distintas variedades; pero con especialidad la del chopo canadiense, caracterizado por su gran fuerza de desarrollo, su tronco cilíndrico, recta Lisa de color blanco ceniza y sus hojas brillantes por ambos lados y de un vivo color verde.

Las plantaciones son fáciles y muy económicas. Basta plantar varetas provistas de varias y mas corta las de plantas jóvenes, en Febrero ó en Noviembre, que á los dos años pueden ser trasplantadas preparando previamente el terreno, con arado de vertedera á ser posible, y con la azada cavando pa a cada planta un hoyo de 60 centímetros de profundidad por otros tantos de lado y llenarlos con tierra, cal y ceniza ó con un compuesto de superfosfato mineral (dos partes), sulfato amónico (una parte) y sulfato de soda (una parte), debiendo hacer los hoyos á tres metros de distancia unos de otros y á cinco de una á otra hijera.

En esta forma pueden colocarse asientas sesenta plantas en una hectárea de terreno, cuyo presupuesto es el siguiente:

Para el coste hay que dividir los gastos en dos partes:

1.º Los que se hacen en el primer año para la plantación, y en los dos primeros años para la renovación de las plantas muertas.

2.º Los que se hacen durante cada uno de los doce años que necesita la planta para su completo desarrollo.

Para la primera parte

Pesetas

Coste de 660 plantas obtenidas en el vivero del propietario (4.015 una).	99
Gastos de plantación (4.050 cada planta).	330
Renovación de la planta en ferma (al 25 por 100).	25
Coste de colocación (4.040 cada una).	60
Total	520

que al duodécimo año y al interés compuesto del 5 por 100 se convierten en 934.

Para la segunda parte

Pesetas

Cultivo y vigilancia de una hectárea plantada.	25
Impuestos, curas fitopatológicas e imprevisto.	20

Total

45

cantidad que considerada como una anualidad pagada durante doce años, y al interés del 5 por 100, se convierte en 716 pesetas, que sumadas á las 934 de los gastos de la primera parte hacen un total de mil seiscientas cincuenta pesetas.

Ahora bien; calculando solamente que el precio del quintal sea de una peseta cuarenta céntimos y que cada chopo dé cinco quintales, á los doce años, tendremos que cada planta dará por término medio á los doce años, un resultado de 5×1.40 , ó sea de siete pesetas, que multiplicados por las 660 plantas que puede contener una hectárea, da un total de cuatro mil seiscientas veinte pesetas de ingreso, y como los gastos hemos visto que sumaban 1.650, queda una utilidad neta de dos mil novecientas setenta pesetas por hectárea de terreno, después de un cultivo de doce años.

Pienso un poco nuestros agricultores.

Sindicato Agrícola Lebriego

Por la premura del tiempo no pudimos en nuestro último número dar cuenta a nuestros lectores del Balance de dicha

Para Tuberías dirigirse á JOAQUIN MADRAZO, Méndez Núñez II Santander

Asociación leido en la Junta General celebrada el Domingo 11, y vamos á hacerlo hoy, y lo hacemos con sumo gusto porque revela la próspera marcha del Sindicato y la acertada administración de su Junta Directiva.

Hizo el Sindicato durante el año 1911, 29 préstamos nuevos por pesetas 11.265, que con las 24.888 pesetas que importaban los préstamos hechos hasta el 31 de Diciembre de 1910, hacen un total de 36.153 pesetas.

En el año 1911 hubo 11 d. voluciones totales de préstamos, por pesetas 3.427.61 y 10 devoluciones parciales por pesetas 1.525, quedando en 31 de Diciembre de 1911, 93 préstamos por pesetas 31.200,88.

Las imposiciones en la Caja de Ahorros del Sindicato ascendían en 31 de Diciembre de 1910 á pesetas 32.599,27. Hubo durante el año 1911, 10 nuevas imposiciones por pesetas 7.710, y 7 imposiciones sucesivas por pesetas 2.147, y durante el mismo año 1911 se hicieron por la Caja 3 reintegros totales por pesetas 2.525 y 4 parciales por pesetas 1.700, quedando en la Caja el 31 de Diciembre del 1911, 40 imposiciones por pesetas 39.260,71.

El saldo en poder del Tesorero el 31 de Diciembre de 1911 era de pesetas 6.548,17, siendo el fondo de reserva ó capital propio del Sindicato de pesetas 1.634,23.

En 31 de Diciembre de 1910 contaba el Sindicato con 252 socios de número y 2 socios protectores; durante el año 1911 ha habido 43 altas y 8 bajas de socios de número y 1 baja en los socios protectores. Por consiguiente en 1.º de Enero de 1912 constituirán el Sindicato 287 socios de número ó solidarios y 1 socio protector.

Limitada hasta ahora la esfera de acción del Sindicato á la Caja de Ahorros y préstamos, los beneficios que á los labradores lebaniegos reporta los demuestra el extracto del Balance publicado. Esos 93 préstamos hechos por la Caja y existentes en 1.º de Enero de 1912 por pts. 31.200,89, suponen 93 pobres labradores arrancados de las garras de la usura que no se conforma con intereses menores del 7 y del 8 por 100 sometiendo ademas al deudor á mil formalidades y humillaciones que le convierten en un esclavo del acreedor, que puede disponer hasta de los derechos políticos del juez, poniéndole en la alternativa de darle su voto ó ejecutarlo de pago.

¡Cuántas miserias habrán remediado esas 31.200 pesetas dadas á préstamos por la Caja del Sindicato! ¡A cuantos labradores les habrán permitido comprar la pareja que necesitaban para el cultivo de sus fincas y para el sostén de su familia!

Bien por el Sindicato. Adelante, en esa empresa de mejoramiento material y moral de Liébana. Tras de la Caja de Ahorros y préstamos debe venir el Seguro mutuo contra la mortalidad del ganado, luego la cooperativa para la adquisición de abonos y semillas y de cementales, y después hasta una cooperativa de producción y consumo, ¿Por qué no se ha de llegar á eso? ¿Por qué no ha de llegar á 500 ó 1.000 el número de socios? El primer paso, el más difícil, está dado.

UNA CARTA

Sr. D. Mariano Fernández.

Distinguido amigo: he leído en el último número de la LA VOZ DE LIEBANA el artículo necrológico dedicado al buen doctor Angel F. Soblechero (q. o. g. e.) y qué sin duda debe estar escrito por alguno de los discípulos, dul que tantos años dedicó todos sus esfuerzos y energías á enseñarnos las primeras letras, á todos los que nacimos en Potes y en algunos otros pueblos

de Liébana, y que vamos siendo ya viejos, muchos de ellos.

Creyendo que debe ensalzarse como merece tan meritaria labor y que nadie como los discípulos estén obligados á ello, me atrevo a proponer á V. por si tiene á bien darla acogida en el periódico de su digna dirección, la siguiente idea: Costear entre los discípulos de don Angel una lápida para la sepultura y un mármol con su nombre para colocarlo en la escuela.

Y propongo quo se encargue le recaudar los fondos uno de los discípulos, que vive en Potes: que esté abierta la suscripción durante tres meses para que puedan contribuir los que están en América: que solo figuren en la suscripción los que fueran discípulos de don Angel: que la cuota no tenga límite máximo pero que el mínimo sea de un real, para que esté al alcance de todos: y que se nombre una comisión que se ocupe de llevar á la práctica la idea.

Yo encabezo la suscripción con 5 pts. Perdonemo esta molestia y dándole gracias por cuanto haga para honrar la memoria del insignio maestro, se repite suyoísimo s. s. q. l. b. l. m.

Miguel Bustamante.

Santander 18 Febrero de 1912.

* *

Abiertas las columnas de LA VOZ DE LIEBANA á toda idea noble y generosa, publicamos con gusto la carta en que don Miguel Bustamante hace un llamamiento á cuantos fueron discípulos de don Angel F. Soblechero para dedicarle un cariñoso recuerdo que testimonie el agradecimiento de los discípulos para el Maestro que consagró su vida entera á la enseñanza y á quien deben cuanto saben más de la mitad de los actuales habitantes de Potes.

Desde Polaciones

Una desgracia. — Nuestro buen amigo Aniceto Lamadrid vecino que fué de Lembraña, hallándose trabajando en un monte de San Sebastián recibió gravísimas lesiones á consecuencia de la caída de un árbol las cuales le ocasionaron la muerte á las pocas horas. Sentimos mucha esa desgracia y tanto á su viuda Florentina Gutiérrez como á sus padres políticos Benito Gutiérrez y Francisca Calca lo mismo que á su padre Tomás, hermanos y demás familias, acompañamos en su honda sentimiento. (Q. E. P. D.)

Una boda. — Pedro Gómez Calzado, de Santa Eulalia contrajo matrimonio con la joven de Uznayo Juliana Roiz y Roiz. Que sea enhorabuena.

El sorteo. — Le tocó el número 1 á Francisco Roiz, el 2 á Restituto Roiz Gómez, el 3 á Agustín Roldán, el 4 á Domingo Barrio, el 5 á Lucas Fernández, el 6 á Julian González, el 7 á Ricardo Noriega, el 8 á Benito Alvarez, el 9 á Domingo de Cesio Gómez, el 10 á Higinio Fernández, el 11 á Amadeo Fernández, el 12 á Federico Barrio Madrid, el 13 á Jose Molleda, el 14 á Pedro Lombraña, y el 15 á Victor Fernández.

Y nada mas os iré por este Valle que merezca noticiarse.

El Corresponsal.

Polaciones 19 de Febrero

EL SORTEO DE QUINTOS

Nombres y apellidos de los mozos sorteados, para el actual sorteo.

Cillorigo

- 1 Daniel Verdeja Hoyos.
- 2 Anastasio Pastor Sotres.
- 3 Estanislao Fuentet Prieto.
- 4 Baltasar López Guerra.
- 5 Pablo Gómez Fernández.
- 6 Antonio Verdeja Martínez.

- 7 Marcelino Narez Gutiérrez.
- 8 Teodoro Fernández Bóveda.
- 9 Francisco Cueto Larín.
- 10 Alejandro García Gómez.
- 11 José Vilba Alonso.
- 12 Ramón Monasterio Soverón.
- 13 Manuel Gómez Campollo.
- 14 Arsenio Roiz Bories.
- 15 Antonio Alices Posada.
- 16 Esteban Gutiérrez Bravo.
- 17 Segundo Gómez Roiz.
- 18 Alvaro Ferrer Linares.
- 19 Isaac Cuevas Bulnes.
- 20 Severino Roiz Herrero.
- 21 Clemente Sánchez Prieto.
- 22 Eduardo Fuentet Gaip.
- 23 Mariano Salcedo Otero.
- 24 Santiago Díaz Para.
- 25 Eleuterio Rodríguez Gómez.
- 26 Santiago Bories Roiz.
- 27 Pedro Sánchez Sotres.
- 28 Segundo Prellezo Rivas.
- 29 Severo Giménez González.
- 30 José Soverón Pérez.

Cabezón de Liébana

- 1 Pedro Gómez Ler.
- 2 Saturnino Gutiérrez Martín
- 3 Vital García Pérez
- 4 Cándido Lerín Herrero
- 5 Calisto León Díez
- 6 Claudio Blanco Santurbán
- 7 Manuel Villanueva Agüeros
- 8 Felipe Martínez González
- 9 Bernabé Gutiérrez Alonso
- 10 Bernabé Gómez González
- 11 Vicente Fernández López
- 12 Vicente Mediavilla Pérez
- 13 Domingo Otero González
- 14 Julián Camaleño Camsacho
- 15 Pablo Cilio Revilla
- 16 Fermín Fernández Revilla
- 17 Enrique Aramburo Bedoya
- 18 Fernando González Pérez
- 19 Antonio Villanueva Rodríguez
- 20 Toribio Ferreras Otero
- 21 Miguel Lamadrid de la Madrid
- 22 Esteban Roiz González
- 23 Jesús Díez Cuevas.

AL VUELO

Llegó á esta localidad el viernes último el distinguido joven don Luciano de la Mora, sobrino del acreditado comerciante de esta plaza don Abel Otero.

Impermeables: sastrería de Marcelo Aguirre San Francisco 25 Santander.

Ayer tarde ha regresado de Madrid, en cuya villa y corte se hallaba representando al magistrado de Liébana, en la Asamblea celebrada por los maestros de España, nuestro muy querido amigo don Leopoldo Hoyos, Corresponsal de LA VOZ en el Ayuntamiento de Pesaguero.

Á bordo del vapor Reina María Cristina que salió de Santander el día 20 del actual embarcó para la República mexicana á donde ha ido de Comisario general de Agustinos, nuestro virtuoso e ilustrado paisano Reverendo Padre José de las Cuevas.

Desenmosle un feliz viaje y pronto regreso.

Trajes: sastrería de Marcelo Aguirre, San Francisco 25 Santander.

Dobido sin duda al tiempo primaveral que estamos disfrutando, aún cuando no hemos llegado á la expresada estación, las pasadas fiestas de Carnaval se vieron algo más animadas que en años anteriores, contribuyendo también á ello la visita que el lunes hizo á la villa una rondalla, de Pases, titulada Los Aviadores que llamaron la atención del público, por su afinación en la música y canto, así como también como por su indumentaria.

Dicha rondalla, compuesta por los artistas de aquella localidad, Francisco A. Pérez, Gabriel Gutiérrez, Fausto y Celino Caballero, Germán Calvo, José Gutiérrez, Enrique Caballero, Gabriel Gutiérrez, Scoundino Recalde, Gonzalo Pérez y Manuel Gutiérrez, visitó nuestra Redacción, obsequiandones con escogidos trozos musicales los que fueron oídos por un numeroso público que se aglomeró á las puertas de los talleres de esta imprenta. De esta casa, donde fué modestamente recibida, se dirigió á la estatua del inmortal lebaniego, gloria de la música Española, don Jesús de Monasterio, ante la cual oyeron varias piezas, nota simpática, de cultura, que agració al público.

El baile del Teatre, desanimado, poco público y menos máscaras que otros años.

Gabanes: sastrería de Marcelo Aguirre San Francisco 25 Santander.

En la mañana del sábado último, ha dado á luz un hermoso y robusto niño, la distinguida señora de esta localidad, doña Fidela Lame, esposa de nuestro particular amigo don Mariano Conde, administrador de correos de esta villa.

Por ello felicitamos sinceramente al mencionado matrimonio, deseándoles para su nuevo vástago toda clase de felicidades.

Firmada por más de 60 vecinos de esta villa, y varios de los pueblos comarcanos el sábado último, se presentó al señor encargado de la Subalterna de la Compañía Arrendataria de Tabacos, don José Prellezo un atento escrito, quejándose de la mala calidad del tabaco, que de un tiempo á esta parte, se expende en los estancos de la Región, cuyo tabaco, de cajetillas, se halla completamente podrido.

Nosotros, aun cuando creemos firmemente que la mejor queja ó protesta sería el declarar el boycoete á la Compañía, no dudamos que el Sr. Prellezo, celoso de los intereses que representa, pasará la queja al señor representante de la Tabacalera, de esta provincia.

En el hermoso escaparate del acreditado comercio, «La Nueva», se hallan expuestas al público las gorras pertenecientes á los individuos de la Banda de música de esta villa, gorras que como saben nuestros lectores, han sido adquiridas, como lo fué la instrumentación, por el Director de LA VOZ DE LIEBANA don Mariano Fernández que con su iniciativa, y constante trabajo pudo recaudar los fondos necesarios para sufragar los gastos aludidos, y crear, pese á los timoratos faltos de energía, una banda de música, que no dudamos habrá de poner á gran altura, no á la villa, sino que también á toda Liébana, gracias á la energía y conocimientos musicales de su director don Antolín Viñas.

Las expresadas gorras que están llamando la atención, por su elegancia y construcción, fueron hechas en la acreditada sombrerería de don Alfredo Rivero, situada en la Plaza vieja nº. 4 de la capital de nuestra provincia, cuya casa recomendamos á nuestros lectores.

Prendas de lujo: sastrería de Marcelo Aguirre San Francisco 25 Santander.

A las tres de la tarde del próximo domingo, celebrará sesión reglamentaria, la Sociedad Económica de amigos del país de Liebana, en la que se tratarán asuntos de vital interés para la Región, por lo que se ruega la asistencia de todas las personas que pertenezcan á dicha simpática entidad.

En el cementerio de Perrozo, recibió cristiana sepultura, el lunes último la respetable señora doña Javiera Díez caritativa madre del queridísimo y virtuoso párroco de dicho lugar don Andrés Díez López.

Descanso en paz del Señor la bondadosa señora y recién su atribulado hijo y demás familia, nuestro sentido pésame.

En virtud de reclamaciones formuladas ante la Audiencia Territorial de Burgos por varios vecinos del Ayuntamiento de Pesaguero contra el Juez municipal de aquel término don Tomás Salcedo, ha sido nombrado para desempeñar dicho cargo don Fructuoso Lombraña, vecino muy querido del pueblo de Cueva.

De igual manera que el anterior, ha sido nombrado Juez municipal del Ayuntamiento de Camañedo, nuestro muy querido amigo don Jacinto Alvarez de Miranda, en sustitución de don Eusebio Pesquera.

VETERINARIO—Se solicita uno para desempeñar su profesión en este partido de Potes compuesto de 7 Ayuntamientos. Se lo facilitará local gratis para herradero y 100 pesetas anuales, durante 4 años, herrajes á precios de fábrica y un dependiente práctico para forjar yerrar.

Las solicitudes se dirigirán á don Clemente Rodríguez vecino de Potes.

Beltran. Atarazanas 10. Santander TRABAJOS DE PELO. Gran surtido en trenzas y toda clase de postizos, rigurosa limpia y magnífica estufa para la desinfección de todos los cabelllos destinados á la venta. Esta casa vende á precios baratísimos por hacer las compras en grandes cantidades y directamente.

POTES IMP. LA VOZ DE LIEBANA.



Servicio de la Compañía Trasatlántica

LÍNEA DE CUBA Y MÉXICO

SALIDAS FIJAS EL DÍA 20 DE CADA MES A LA UNA DE LA TARDE

El 20 de Marzo saldrá de Santander el vapor.

Alfonso XIII

Direcamente para Habana, Veracruz y Tampico, admite pasaje y carga para Costaafirma y Paseo con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Combinaciones para el tráfico de Cuba e Isla de Santo Domingo.

Nueva línea desde Santander al Río de la Plata

SALIDAS FIJAS EL ÚLTIMO DÍA DE CADA MES LAS TRES DE LA TARDE
EL VAPOR

CATALUÑA

Saldrá de SANTANDER el dí 29 de Febrero admitiendo pasajeros de 3.ª clase trasbordando en Cádiz a otro buque de la misma Compañía para MONTEVIDEO y BUENOS AIRES. Precios del pasaje desde Santander hasta Montevideo ó hasta Buenos Aires 220 pesetas 1 impuesto. Para más informes, en Santander, señores Hijos de Ángel Pérez y Compañía - Muelle 36.

AVISOS IMPORTANTES

Rebajas en los fletes de exportación. — La Compañía hace rebajas de 30% por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo a lo establecido en la L. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas de 14 de Abril de 1901, publicada en la «Gaceta» de 22 del mismo.

Servicios comerciales. — La sección que de estos servicios tiene establecida la Compañía se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrarios que le sean entregados de la colocación de los artículos en su venta desean hacer los Exportadores.

Agentes en Santander, señores Hijos de Ángel Pérez y Compañía - Muelle número 36.

Restaurant El Cuartelillo

DE

GONZÁLO ELIZALDE

Puente num 20 - SANTANDER

En este antiguo y acreditado Restaurant, se sirve de comer á todas horas á precios equitativos, con el asco y esmero que siempre le ha distinguido.

Servicio á la carta y por cubiertos.

Se admiten huéspedes, á precios convencionales.

Calle del Puente, Esquina a Rua menor
SANTANDER

Sanatorio Médico

Peña Castillo - SANTANDER

Primera Clínica dietética en España destinada á enfermos del aparato digestivo, nutrición y nerviosos.

Grandioso parque

Cura de régimen Electricidad y Mecanoterapia
Director, Dtr. Morales

Pidanse folletos

GRAN SOMBRERERIA

DE

ALFREDO RIVERO

SUCESOR DE SOCASA

Altas novedades en toda clase de sombreros, gorras para caballeros y niños.

Plaza Vieja 4, SANTANDER.

DISPONIBLE

Hamburg-Amerika Linie



VAPORES CORREOS ALEMANES

SERVICIO BIMENSUAL

SALIDAS FIJAS LOS DÍAS 3 Y 20 DE CADA MES

PROXIMAS SALIDAS PARA

Habana Veracruz Tampico y Puerto Méjico

20 de Marzo Furst Bismarck

3 de Marzo IPIRANGA

Admitiendo correspondencia carga y pasajeros para dichos puertos.

PRECIO DE CÁMARA MUY ECONÓMICO

Precio de tercera	Vapor 20 de Marzo Habana Pts 25 y 16 de impuestos
	Veracruz y Tampico " 250 y 5 de "
	Vapor 3 de Marzo Habana Pts 105 y 10 de "
	Veracruz y Tampico " 220 y 5 de "

Los vapores de esta empresa de navegación, la mayor del mundo, tiene todos los adelantos modernos, lujosas instalaciones para los pasajeros de cámara, y para el pasaje de tercera cuentan con excepcionales comodidades.

Aluminio eléctrico, calefacción por vapor, ventiladores eléctricos en los camarotes, baños de lujo, telegrafía sin hilos, gimnasio, banda de música. La construcción especial de estos vapores evita, en lo posible, el mareo. Lleva cocineros, camareros y camareras españoles.

Para solicitar cabida para carga ó informes sobre pasaje de cámara dirigirse á **Cae los Hoppe y Compañía** y para informes sobre pasaje de tercera clase á **don Herman Hoppe**, quien facilitará cuantos detalles se le pidan sobre los documentos necesarios para el embarque con arreglo á la nueva Ley de Emigración.

VAPORES CORREOS FRANCESSES

VIAJES LOS MÁS RÁPIDOS Y DIRECTOS A LA

HABANA Y VERACRUZ

El 2 de Marzo saldrá de Santander para Habana y Veracruz el magnífico vapor de 7.778 toneladas de carga, 10.010 de desplazamiento y 9.000 caballos de fuerza nombrado

LA NAVARRE

El día 27 de Marzo saldrá para Colón y escala el vapor.

PEROU

Con correspondencia, pasajeros de todas clases y carga para Venezuela, Colombia y Colón directamente y con trasbordo en Colón-Panamá para los puertos del Pacífico.

Se expedien pasajes de tercera clase á precios reducidos, para Colón, Perú y Chile. Abordo de todo los transatlánticos de esta Compañía se habla español, teniendo para los señores pasajeros de tercera clase cocineros y camareros españoles.

La cocina es española y á los pasajeros de tercera clase se les da pan fresco y vino en todas las comidas.

Para informes y billetes de pasaje; dirigirse á los señores

VIAL HIJOS, MUELLE 32 - SANTANDER

SANTOS ORDUNA

SOBRINO DE CANDIDO LERIA

7, San Francisco 7, Santander

Frecuentemente se reciben en esta casa, variadísimo surtido en novedades de géneros para trajes de caballeros, de las más reputadas fábricas nacionales y extranjeras; toallas impermeables para confeccionarlos á la medida.

Se hacen trajes en 12 horas

Esta acreditadísima sastrería cuenta con los más acreditados maestros sastres.

Casa especial para paños de billares.

7, San Francisco, 7, Santander

JOYERIA Y PLATERIA

Domingo Díaz Losada

Calle San Francisco, n.º 25, Santander

Surtido completo en artículos de oro y plata, á precios baratísimos. Especialidad en medallas de oro de ley y plata oxidada.

Artículos enchapados de oro de 18 y 14 quilates. Se hacen y reforman alfileras á precios económicos.

Todo artículo vendido por esta casa es garantizado su ley.

Compro oro, plata, platino y piedras preciosas.

25, San Francisco, 25, Santander

Colegio de San Luis Gonzaga

Fundado en el año 1865

por D. SANTIAGO GUTIÉRREZ FRANCO

Isabel II, 8 y 10

Este Colegio, el más antiguo de Santander, ocupa locales propios construidos ex profeso, por lo que resultan de gran amplitud, higiene y ventilación.

Hermosos salones de clases y de recreo; salón de actos y departamentos para el estudio, espacioso Gimnasio con toda clase de aparatos modernos.

Primera enseñanza gradual, Comercio oficial, Bachillerato, Clases prácticas de Comercio.

Los alumnos de este Colegio lo son oficiales del Instituto y Escuela de Comercio, siendo acompañados á las clases y al estudio cuidadosamente vigilado.

Se admiten internos, mediopensionistas y externos.

Honorio Marcilla

Comercio de tejidos, sastrería y ropas hechas.

Grandes surtidos de géneros para la próxima temporada, trajes á la medida desde 25 pesetas.

Máquinas de coser, las mejores, las más baratas y las más perfeccionadas, último invento, al contado y a plazos.

Fábrica de muebles de todas clases y cargas de un competente maestro.